
 1 

 

Jueves 16 de enero de 2025. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: La Jornada, La Razón, Excélsior, Reporte Índigo, Reforma, 24 Horas, El Heraldo de México, El Economista, Milenio.  

Neumovirus sólo causa 5.3% de las infecciones respiratorias/La Jornada  
Durante la actual temporada invernal las infecciones respiratorias causadas por el metapneumovirus humano (HMPV) 
representan 5.3% del total registrado en el país, afirma el reporte semanal de la Secretaría de Salud. El de mayor incidencia 
sigue siendo el virus sincicial respiratorio con casi la mitad de casos, mientras covid-19 e influenza se mantienen en niveles 
mínimos de transmisión. Información de la OMS difundida a partir del incremento de personas afectadas por el HMPV en 
China, explica que esta cepa provoca un resfriado común, una infección de las vías respiratorias altas, generalmente con 
síntomas leves que se puede tratar con medicamentos de venta libre para aliviar malestares como dolor, fiebre, congestión 
nasal y tos. En México, el secretario de Salud, David Kershenobich descartó que exista una alerta sanitaria a causa de este 
neumovirus. Señaló que se trata de un resfriado común y como dice el reporte de la Ssa, representa apenas 5.3% de las 
infecciones respiratorias a nivel nacional. Los casos se conocen porque las unidades centinela realizan pruebas de 
laboratorio específicas para confirmar la presencia de ésta y otras cepas.  
 
Descarta Clark riesgo a vida de las personas por medicinas faltantes/La Razón  
Tras asegurar que no ve un riesgo inminente de que pudiera persistir el desabasto de medicamentos a partir de las compras 
que se están haciendo y que se consolidarán en este mismo mes, Eduardo Clark, subsecretario de Integración y Desarrollo 
del Sector Salud, descartó que el faltante de claves que se tiene hasta ahora ponga en riesgo la vida de las personas, “bajo 
ninguna circunstancia”. En entrevista con La Razón, aseguró que el Gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum está en la 
estrategia correcta para resolver el desabasto de medicamentos en un plazo estimado de dos meses, a través de la compra 
consolidada, que es considerada “histórica”, por abarcar más de cuatro mil 900 millones de piezas para el periodo 2025-
2026.  
  
Gobierno conciliará con farmacéuticas el pago de su deuda/El Economista  
El subsecretario de Integración y Desarrollo del Sector Salud, Eduardo Clark, aseguró que iniciarán un "proceso de 
conciliación" para liquidar las deudas con las empresas de la industria farmacéutica, las cuales quedaron sin resolver tras la 
desaparición del Insabi hace casi dos años. Aseguró que el pago de los adeudos es una de las prioridades que buscarán 
solucionar en este primer trimestre del año. Para ello están en constante comunicación con las Cámaras de la industria, 
tanto locales como internacionales. "Hay un proceso que estamos empezando justo ahora, que termina esta primera parte 
de la compra consolidada de medicamentos, para hacer unas mesas de conciliación con la industria farmacéutica (para 
cubrir) los pagos atrasados", dijo el funcionario en una entrevista radiofónica.  
 
Aumenta influenza estaciona/Excélsior  
Ante las bajas temperaturas que se viven en el país, la Secretaría de Salud informó que durante la temporada de influenza 
estacional 2024-2025, que inició el pasado mes de octubre, se confirmaron dos mil 494 casos positivos a influenza y 12 
defunciones. Las tres entidades con el mayor número de contagios fueron, en orden descendente: Nuevo León, Ciudad de 
México y Puebla. El 67.7% de los casos ocurrió por influenza A (H3N2), el cual es el subtipo viral de mayor circulación.  
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Anuncia Sheinbaum la creación de centros de educación y cuidado infantil/La Jornada  
La presidenta Claudia Sheinbaum anunció la creación de los nuevos Centros de Educación y Cuidado Infantil (CECI) 
destinados al cuidado y formación inicial de hijos de madres y padres trabajadores, en particular de maquiladoras. 
"Guardería quiere decir guardar a los niños y a las niñas; ahora, el objetivo es la educación y el cuidado", destacó la 
mandataria durante su mañanera de ayer en Palacio Nacional. Zoé Robledo, titular del IMSS, instancia que estará a cargo 
del modelo, explicó que el programa piloto comenzará en Ciudad Juárez, Chihuahua -como se comprometió la jefa del 
Ejecutivo en campaña en marzo de 2024- con la construcción inicial de 12 centros con capacidad para 2 mil 620 menores. 
Estos centros estarán dedicados a la atención de hijos de madres trabajadoras (y también padres) desde 43 días de nacidos 
hasta cuatro años de edad. Se incluirán tres esquemas: cinco CECI son los de prestación directa del IMSS, para los cuales ya 
se tienen los predios; otros cinco estarán operados por las empresas maquiladoras, donde se instalarán, "en una lógica de 
corresponsabilidad", y dos funcionarán bajo auspicio IMSS-DIF municipal para que las mujeres que no son derechohabientes 
puedan acceder al servicio sin costo alguno.  
 
El IMSS cambio mi vida/Reporte Índigo  
Mónica Galicia tiene 36 años de edad, antes de cumplir 30 años, en dos ocasiones desarrolló tumores que la llevaron a 
someterse a diversos tratamientos en el IMSS, incluida una mastectomía radical para evitar que el cáncer avanzara en su 
cuerpo y pusiera en riesgo su vida. Por años buscó la reconstrucción del seno que perdió para recuperar su autoestima y 
confianza, pero los costos de la cirugía y el implante se convirtieron en un impedimento. Con el fin de beneficiar a 
derechohabientes como Mónica que sufrieron el retiro de uno o ambos senos, en una decisión histórica, el Consejo Técnico 
del IMSS aprobó en abril de 2024 un Criterio de Mérito para ampliar la cobertura del Seguro de Enfermedades y 
Maternidad. Con ello, se autorizó el otorgamiento de prótesis mamarias a mujeres derechohabientes a quienes se les 
practicó una mastectomía derivada de un diagnóstico de cáncer de mama.  
  
'Sólo vemos cuando la gente se muere'/Reforma  
En el hospital general de Putla Villa de Guerrero, Oaxaca, la población recibe el servicio a medias debido que carece de 
equipo desde hace meses no hay suficientes medicinas, denunció el representante sindical de la Sección 35 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de Salud, Prisciliano Aguilar Fernández. "A veces nomás (sic) vemos cuando la gente muere 
porque no podemos hacer nada". dijo La única lavadora, que nunca ha sido reparada, dejó de funcionar ayer por lo que la 
ropa de los pacientes, trabajadores y de los cuartos no podrán ser lavados. En varias fotografías se muestra la caída de 
plafones en los pasillos y oficinas del Hospital de Putla. Prisciliano Aguilar dijo que los problemas en este nosocomio, que 
cuenta con apenas 30 camas, empezaron agravarse cuando su Administración pasó al IMSS-Bienestar. "En noviembre, los 
150 trabajadores sindicalizados y otros 50 que están por contrato paramos labores por la falta de pagos, falta de insumos 
médicos y equipo, pero regresamos a trabajar el 20 de diciembre, pero acordamos solamente dar atención urgencias para 
ahorrar medicinas", dijo el líder sindical. Al paro de labores se unieron médicos, enfermeras, químicos, biólogos y personal 
administrativo del hospital.  
 
Fumar, un hábito difícil de abandonar en la actualidad/24 Horas  
Abandonar o disminuir el hábito de fumar es uno de los principales problemas que no logran cumplir entre la población, las 
terapias únicamente aumentan en un 20% cada inicio de año, expuso la titular de la Oficina de Salud Mental y de Grupos 
Vulnerables de IMSS-Bienestar para la región Centro del país, Vanesa Luna. "Al ser una droga 'legal' todavía, está tolerada 
en muchos ambientes, eso ha generado que para los consumidores sea mucho más fácil el consumir esta sustancia", expuso 
Luna. a titular regional de IMSS-Bienestar en la Ciudad de México señaló que otro sector que resulta afectado son los 
llamados consumidores pasivos quienes están expuestos al humo del cigarro y llegan a presentar problemas de salud con el 
pasar del tiempo.  
 
Solicitan suspender la firma de contratos tras errores de Birmex/La Jornada  
Fabricantes de medicinas, material de curación y dispositivos iniciaron la presentación de inconformidades ante Birmex por 
los errores cometidos en la evaluación de las propuestas técnicas presentadas en la compra consolidada del sector salud. 
De hecho, las empresas de dispositivos médicos solicitaron que se suspenda la firma de contratos, pues los yerros 
cometidos podrían modificar el resultado del concurso. En tanto, al término del proceso y salvo las rectificaciones que 
pudieran realizarse mediante un proceso de conciliación, las 26 instituciones públicas de salud participantes pagarán 132.4 
mil millones de pesos por los insumos que utilizarán durante 2025 y 2026. El monto fue calculado por proveedores, a partir 
del acta de fallo de la licitación y los precios aceptados para la adjudicación de los contratos. No obstante, se identificaron 
errores en la captura de los datos. Así, en una primera estimación, el monto total asciende a 143.5 mil millones de pesos 
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por las claves adjudicadas. Representantes de las empresas señalaron que Birmex no presentó estas cifras y hasta ayer 
tampoco había informado sobre correcciones en el acta del fallo. Por el contrario, la Secretaría de Salud y Birmex se 
concentraron desde el martes en la firma de contratos "lo más rápido posible" a fin de que la distribución de insumos se 
inicie cuanto antes, sobre todo de los identificados como urgentes.  
 
La medicina estética 2025/El Heraldo de México  
Con una carrera en medicina general y una especialización en medicina estética, la doctora Karen Carillo ha transformado el 
mundo de la belleza sin cirugías y con tratamientos innovadores que ayudan al rejuvenecimiento, prevención, mejora y 
cuidado de la piel. La doctora Carrillo cuenta con tratamientos exclusivos, ofertas populares en Europa y EU, así como con 
las últimas propuestas tecnológicas para el cuidado físico, que atienden desde la punta del cabello hasta la punta del pie, 
asegurando la seguridad y comodidad de los pacientes con métodos certificados por Cofepris y FDA.  
   
Cierran en Hospital Terapia Intensiva/Reforma  
El área de Terapia Intensiva del Hospital General de Tláhuac fue cerrada. La inhabilitación de este espacio fue, oficialmente, 
a partir de ayer, según el oficio que se le mostró al personal de medicina y enfermería del nosocomio, que prefirió el 
anonimato por temor a represalias. Sin embargo, en la práctica, el área ya no operaba desde el inicio de la semana Personal 
médico y de enfermería señaló que este servicio arrastraba fallas desde 2024 por falta de personal médico, debido a que los 
especialistas que estaban contratados para atender lo fueron cambiados o despedidos durante la transición del hospital de 
la Sedesa al sistema IMSS-Bienestar. Según un médico que trabajó en esta área, una vez que los puestos quedaron vacantes, 
hubo dificultades para volver a contratar personal, al ofrecer salarios precarios, cargas y jornadas laborales excesivas, lo que 
hacía que los especialistas se fueran o no atendieran la oferta de empleo.  
 
Morena, sin fecha para analizar la despenalización total del aborto/La Razón  
Las diputadas de Morena, Martha Ávila Ventura y Yuriri Ayala Zúniga, coincidieron que el dictamen para despenalizar el 
aborto en cualquier etapa de la gestación no está en la congeladora del Congreso capitalino; sin embargo, aún no hay fecha 
definida para retomar el tema y se prevé que no se discuta en este periodo. Ayala Zúñiga dijo a La Razón que, si bien la 
propuesta fue frenada para llevar a cabo foros con distintos sectores de la sociedad para analizarla, hay disposición para 
votarla. "Si este tema se tuvo que posponer en este momento, no quiere decir que se vaya a quedar en la congeladora, la 
misma Jefa de Gobierno ha dicho que ella se pronuncia a favor de garantizar los derechos de todas las mujeres; decirles a 
las mujeres que estén tranquilas, en el Congreso tienen diputados aliados de todos los colores, menos del PAN", compartió.  
 
'Sí se usó vaso de unicel en hospital': gobernador/24 Horas  
Ante las denuncias que circularon en las redes sociales de la falta de insumos y condiciones insalubres en que opera 
el Nuevo Hospital "General de Gómez Palacio", Durango, el gobernador Esteban Villegas Villarreal reconoció que el 
nosocomio sí usó vasos de unicel y frasco de café como materiales médicos. Dijo a la prensa local al menos, han sido que su 
equipo le corroboró que las imágenes que circulaban en redes sociales eran ciertas: "Eso no puede suceder, ya me metí a 
fondo" y ofreció disculpas a quienes se sintieron afectados. Agregó que "habrá consecuencias". En los Últimos días se han 
presentado múltiples denuncias por falta de medicamentos y mal estado de centros hospitalarios en Oaxaca y Colima, por 
ejemplo. Este martes, un familiar de un paciente del Hospital Civil "Dr. Aurelio Valdivieso", de Colima, pidió de rodillas 
afuera del nosocomio que se resuelva de inmediato el problema de abasto de medicamentos, insumos y cirugías.  
 
Mueren dos mujeres en clínicas de belleza en BC/La Jornada  
En 10 días, dos mujeres han muerto durante procedimientos estéticos en clínicas de Baja California. En ambos casos la 
Fiscalía General del Estado (FGE) intervino los inmuebles porque las muertes son consideradas "sospechosas", dio a conocer 
María Elena Andrade Ramírez, titular de la institución. En el caso más reciente, Reyna Alicia, de 43 años, falleció mientras le 
realizaban una cirugía bariátrica en la unidad médica privada MV, en Mexicali, la cual ya fue clausurada por elementos de la 
FGE y de la Agencia Estatal de Investigaciones. El deceso ocurrió alrededor de la 1:03 de la tarde del lunes, aparentemente 
cuando la paciente iba a ser anestesiada para la cirugía de manga gástrica. En redes sociales el establecimiento aparece 
como MV Hospital, ubicado sobre la avenida Guadalupe Victoria, en la colonia Prohogar. El cuerpo de Reyna fue trasladado 
al Semefo, pero poco tiempo después lo recogió una funeraria, situación que llamó la atención de sus familiares, quienes 
empezaron a preocuparse por una posible negligencia médica, toda vez que la clínica también les ofreció devolverles el 
dinero de la cirugía, además de pagar los gastos funerarios. 
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Preocupa contaminación/Reporte Índigo  
Ante la falta de transparencia que existe sobre el tema, los senadores de Morena por Nuevo León, Waldo Fernández y 
Judith Díaz, subieron un punto de acuerdo a la Cámara de Diputados para “obligar” tanto a empresas involucradas como el 
Gobierno estatal a extender informes periódicos y certeros sobre la importación de desechos tóxicos en la entidad, mismos 
que afectan a la población. Como lo adelantó Reporte Índigo, la Encuesta Nacional de Salud y Educación reveló que a más 
de 30 mil niños de entre uno y cuatro años de edad residentes en Nuevo León les fue detectado plomo en la sangre, esto, a 
consecuencia de la contaminación industrial de la Zona Metropolitana de Monterrey.  
 
México debe protegerse del maíz transgénico alertan ONG/La Jornada  
Tras emitirse el fallo en contra de México sobre el consumo del maíz transgénico el pasado 20 de diciembre, organizaciones 
defensoras de los alimentos demandaron que "no se debe permitir que el T-MEC sea utilizado como un arma por Estados 
Unidos para socavar las políticas internas, especialmente cuando tienen poco impacto en el comercio". En una campaña de 
recolección de firmas, las ONG indicaron que "el gobierno de México, elegido democráticamente, debería tener el derecho 
de tomar medidas para proteger a su población, a los agricultores locales, al desarrollo económico y al medio ambiente de 
los riesgos que plantea el maíz transgénico importado desde Estados Unidos". Reiteraron que el panel emisor del fallo 
ignoró la amplia evidencia presentada por las autoridades mexicanas y otras instituciones sobre los riesgos que plantea el 
maíz transgénico para la salud pública, el medio ambiente y las culturas indígenas. Afectaciones a la salud. Entre las 
afectaciones a la salud, enlistaron: daños al tracto gastrointestinal humano, alteración de la función renal, 
desencadenamiento de respuestas inmunitarias y posiblemente nuevas alergias alimentarias, así como aceleración de 
tendencias ya preocupantes en la frecuencia del sobrepeso, la obesidad, la enfermedad renal y la diabetes.  
    
¿Qué sabemos del benceno y su relación con la Leucemia Mieloide?/El Economista  
Sergio Tena, médico hematólogo, explica que, desde la Primera Guerra Mundial, cuando se empezaron a utilizar armas 
químicas como el gas mostaza, se dieron cuenta que esto alteraba la médula ósea y las personas comenzaban con gestos 
leucemogénicos, de ahí comenzó a tener mucho auge el estudio de las leucemias y la médula ósea. Veinte años después el 
Dr. Bigliani, en Italia, vio cómo algunas personas que trabajaban en la industria de los zapatos, tenían síntomas muy 
similares a lo que sucedía con el gas mostaza, él tardó 30 años en establecer que el benceno era el que ocasionaba este 
daño en la médula ósea de las personas que se dedicaban a la industria de la piel y el calzado. Aunque al principio pusieron 
en duda su investigación, 10 años después fue corroborado por más investigadores quienes además descubrieron que 
cuando el benceno se utilizaba como solvente, se tenía hasta el doble de riesgo en la población de padecer leucemia.  
  
El regreso de la poliomielitis en la era Trump/Milenio  
La mayoría de los padres estadounidenses apenas piensa en la poliomielitis, más allá del instante en que vacunan a su hijo 
contra la enfermedad. Pero hubo un tiempo en este país en que la polio paralizaba a 20 mil personas en un año y mataba a 
muchas de ellas. Las vacunas cambiaron la tendencia en contra del virus. En la última década solo ha habido un caso en 
Estados Unidos relacionado con viajes internacionales. Esto podría cambiar muy rápidamente si disminuyeran las tasas de 
vacunación contra la polio o si la vacuna fuera menos accesible. Robert E. Kennedy Jr. un escéptico de las vacunas desde 
hace mucho tiempo, quien podría convertirse en secretario de Salud y Servicios Humanos, ha dicho que la idea de que la 
vacunación casi ha erradicado la polio es "una mitología". Y aunque Kennedy ha dicho que no piensa retirar las vacunas a los 
ciudadanos, lleva mucho tiempo sosteniendo que no son tan seguras y eficaces como se afirma. En fecha tan reciente como 
2023, dijo que los lotes de una primera versión de la vacuna contra la polio, contaminados con un virus, causaron cánceres 
"que mataron a mucha, mucha, mucha más gente de la que mató la polio". La contaminación era real, pero la investigación 
nunca llegó a demostrar su relación con el cáncer.  
  
 


